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内容 “名师战略”系列报道（五）：医学部研讨教学培优 

樊小力教授：教学互动在备课时就要下功夫 

马知恩教授：要重视教学基本功 

纪宗正教授：医院重视教学竞赛，也要解决教学中面临的问题 

 

“名师战略”系列报道（五）：医学部研讨教学培优 

2 月 19 日下午，由西安交大教师教学发展中心、第二附属医院、附属口腔医院联合举

办的“授课技巧与教学培优”活动在第二附属医院教务部讲学厅召开。教师教学发展中心主任

马知恩教授、专家组成员樊小力教授、二附院和口腔医院教学督导专家参加了会议，两所附

属医院各专业的青年教师约 70 余人参加了这次教学活动。会议由第二附属医院教务部马肖

容主任主持。 

二附院教学院长刘原教授致欢迎辞后，由 2013 年下半年教师授课竞赛一等奖获得者郑

玉萍副主任医师（二附院）、郅克谦主任医师（口腔医院）进行现场授课演示和教学观摩。

两位教师的精彩讲课吸引了在场的每一位教师。 
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教学督导纪宗正教授、苟建重教授、眼科学系教学主任冯朝辉教授及教师教学发展中心

专家樊小力教授分别对两位教师的授课进行了重点点评。专家一致认为：两位获奖教师教态

自然，课程内容设计合理、重点突出，语言精练、逻辑性强，课件精美、ppt 与板书配合得

当、布局合理，注重双语教学。专家们还指出，要进一步加强与学生的互动，从教学内容中

的热点问题、重点问题以及疑点问题入手，与学生充分展开互动，精益求精，不断提高授课

水平。 

另外，由于参加本次研讨会的许多听众都是即将走上讲坛的青年教师，因此，专家们还

就青年教师讲课中应当注意的一些问题与听众进行了交流，并希望青年教师以两位获奖教师

的授课为模板，加强备课、吃透教材、熟悉大纲，注意加强教学基本功训练，在教学中有所

突破、不断提高，尽快成长为一名合格的人民教师。 

参加教学培优研讨会的青年教师纷纷表示，通过这次教学观摩和督导点评，对今后如何

备课、如何运用多媒体、如何进行师生互动等课堂授课技巧收获颇丰，对提高授课能力有很

大的帮助。同时也希望学校和医学部组织更多类似的教学活动。 

最后，由首届国家级教学名师、西安交通大学教师教学发展中心主任马知恩教授对本次

研讨会进行总结。他首先对医学部尤其是附属医院的教师在医疗任务异常繁重的情况下仍然

保持着重视教学的优良传统，积极参与各类教学研讨会的精神给予充分地肯定。马主任指出：

教师教学发展中心推出“名师后备培优计划”，其中最重要的部分就是“培优”。“培优”的意义

在于：一是我们对优秀教师的培养永无止境，没有最好，只有更好；二是通过对获得授课竞

赛一等奖教师的教学观摩与专家点评，旨在带动有潜力有追求的青年教师进一步提高；三是

在全校营造一种重视教学、热爱教学的氛围，形成西安交通大学独有的教学文化，进一步提

高教学质量。马主任认为，一名优秀的教师应该具备高度的敬业精神、精湛的业务水平，同

时还要与时俱进，善于诱导学生，培养创新人才。 

 

樊小力教授：教学互动在备课时就要下功夫 
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两位老师的课件制作都很好，尤其是郑玉萍老师的多媒体做得很好，多媒体应该具有的

要素都有。我们有的老师制作多媒体就不是这样，有的直接把书本知识搬上屏幕，播放速度

快，学生记不住，印象不深，效果不好。还有的老师把与教学无关的东西放进课件，造成多

媒体滥用，效果反而不好，比如数钞票的动画，“数钱”与“体力透支”没有任何关系，不但效

果不好，反而影响教学。还有的老师 PPT 背景一直有只大雁从这头飞到那头，学生该看什

么？ 

如何互动？第一，对同学熟悉的内容进行互动，如果内容生僻，就互动不起来，在重点

和难点处互动，通过互动加深印象，其他东西可以不讲。第二，在容易产生疑问的地方互动，

“提出问题比解决问题更重要”，互动的时机在备课时就要下功夫。两位老师都有互动，但还

不够，郅老师讲课时，如果用自己的案例来讲的话更好。 

 

马知恩教授：要重视教学基本功 

教师教学发展中心为什么要组织教学观摩和培优？主要是为了给教师提供更多的机会

和帮助，起到宣传、榜样的作用，通过观摩和培优，增强教师从事教育的荣誉感。 

医学院主要是医生，去年的教学竞赛医学院获奖人数占总数的 1/3，因为领导重视，把

看病、育人的优良传统发扬下去，把教学和临床结合起来。 

要重视教学基本功， 一开始就注意养成良好的素养和习惯，一旦形成就很难改变，教

师要对自己讲的东西有兴趣，有新的体会，不能照书或 PPT 念。 

今天两位老师的讲课都体现出了医学、教育、科研相结合的特点。 

 

纪宗正教授：医院重视教学竞赛，也要解决教学中面临的问题 

学校教师教学发展中心成立后，组织了大规模的教学竞赛，此次教学竞赛，医学部分有

3 名教师参加，2 名获奖，感谢中心。在此提点建议，希望中心能资助优秀教师出国参观，

出国深造。 

医院对教学很重视，大力支持，二院教学科动员大批老师参加竞赛，新教师应按要求穿

新衬衣，系领带，上课时精神饱满，语速适中。工作中注意搜集教学素材，不能用外国人拍

的照片或图。 

虽然二院在教学竞赛中取得了很好的成绩，但不能因此而骄傲，因为医学图片多，内容

吸引人，容易拿奖。二院在带教方面做了许多工作，比如让学生参加夜查房，找病人中的“志

愿者”参与教学等，取得了良好的效果。但是二院的教学也面临一些问题，比如怎么保证实

习学生考研期间的出勤率，怎么能让实习生多看病人等问题，需要想办法解决。 

 


